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L 
ors de la séance du conseil 
communautaire du jeudi 4 juillet 
dernier, figurait à l’ordre du jour, 

"l’élargissement de l’intérêt 

communautaire de la compétence 

action sociale en vue de la création 

d’un centre de santé pluri-

professionnel universitaire". 

Au 1er semestre 2023, l’Agglo a lancé 
une étude de faisabilité pour la création 
d’un centre de santé sur son territoire. 
Cette étude conclut qu’au regard du 
diagnostic, un centre de santé serait 
nécessaire et à développer en priorité 
sur Saintes, dans le quartier prioritaire 
de la politique de la ville (QPV), avec 
une antenne sur le territoire Est/Sud-Est 
de l’Agglo. 

C’est dans ce cadre qu’il était ainsi 
proposé au conseil communautaire 
d’approuver la création d’un centre de 
santé pluri-professionnel universitaire 
dans les locaux de l’ancien siège 
administratif, avenue de Tombouctou à 
Saintes. 

Depuis longtemps aux côtés de 
syndicalistes, de personnels de santé, 
de praticiens, j’ai défendu l’idée que les 
centres de santé étaient une solution, 
face à l’avancée des déserts médicaux 
tout en répondant aux nouvelles 
aspirations de certains médecins qui 
préfèrent le salariat à la médecine 
libérale. 

Lors d’une réunion avec la présidente 
du conseil départemental à 
Chermignac, j’étais intervenu auprès 
d’elle pour la sensibiliser sur ce sujet, 
sans grand succès… 

Certains élus pensent qu’on revient en 
arrière et n’hésitent pas à comparer les 
centre de santé  aux vieux  
dispensaires. 

 

J’ai exprimé toute ma satisfaction 

devant cette proposition et j’ai voté 

favorablement pour la création d’un 

centre de santé précisant que, 

devant l’urgence de la situation, on 

doit tout mettre en œuvre pour lutter 

efficacement contre les déserts 

médicaux à l’heure où la 

tuberculose, maladie de la pauvreté, 

refait son apparition sur notre 

territoire ! 

 

Pour ce qui concerne la vie communale, 
les décisions et les travaux engagés 
depuis le début du mandat par l’équipe 
municipale, portent leurs fruits.            

•  Dans le lotissement "Le Clos des 

Chêne" , 3 parcelles sont vendues (lot 
1, lot 2 et lot 7) un compromis de vente 
pour le lot 10 doit être signé le 6 août 
prochain. 

La parcelle récemment vendue à 
Lauzerais verra très prochainement la 
construction d’une nouvelle habitation 
pour accueillir une jeune famille et 
l’arrivée prochaine d’un deuxième 
enfant. 

Outre la maison déjà en élévation au 
Clos des Chênes, trois nouvelles 
constructions sont sorties de terre : une 
au lotissement des Genêts et deux sur 
les parcelles sises route du Gros Roc. 

Ces aménagements et ces 
constructions devraient contribuer à 
pérenniser l’école Suzanne Chartier au 
sein du RPI Bussac/Saint-Vaize. 

Les premiers signes sur l’évolution 
favorable des effectifs au sein du RPI 
nous encouragent à poursuivre dans 
cette voie. A titre d’exemple, le départ 
de 21 élèves (20 en 6ème + 1CP) à la 
rentrée prochaine sera compensé par 
l’arrivée de 24 enfants en petite section. 

 

•   Je vous laisse découvrir le budget 
2024, établi sans augmentation des 
taux communaux sur le foncier bâti et 
non bâti. Ces taux sont stables depuis 
2018. 

Je rappelle que les augmentations que 
peuvent constater les propriétaires sont 
dues uniquement à la revalorisation 
annuelle des bases par les services de 
l’État et/ou  une augmentation des taux 
par le Département, l’intercommunalité, 
la taxe GEMAPI, la Chambre 
d’Agriculture, les taxes additionnelles, 
etc. 

Vous trouverez tous les détails de ces 
taxations sur votre avis d’impôt foncier 
et le secrétariat de mairie se tient à 
votre disposition pour tout complément 
d’information. 

 

Je vous souhaite, à toutes et tous, des 
vacances bien méritées. 

Bonne lecture ! 

Michel ROUX 

  ÉTAT CIVIL 

 Naissances 

● Marius BRUNETEAU né le 26 
mars 2024, à Saintes, dont les parents 
sont domiciliés 47, route de la Planche, 
à Saint-Vaize.  
 

● Louis, Darius, Victor  DOURSON 
né le 16 avril 2024, à Saintes, dont les 
parents sont domiciliés 10, route de 
Lambert, à Saint-Vaize.  
 

Décès 

● Le 18 juin 2024, est décédée à 
Saintes, Madame Nicole DEVISME, 
épouse DE LORENZO, née le 18 
janvier 1951 à Beauvais, domiciliée  
50 route de Port-la-Pierre à Saint-Vaize. 
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 Budgété Réalisé 

 Investissement 
Dépenses 403 547,00 € 295 641,45 € 
Recettes 403 547,00 € 240 499,20 € 

Déficit 
 

55 192,25 € 

 Fonctionnement  
Dépenses 581 597,00 € 284 456,85 € 

Recettes 581 597,00 € 598 469,91 € 

Excédent 
 

314 013,06 € 

Résultat de l’exercice 2023 

 Excédent   258 820,81 € 
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   CÉRÉMONIE DU 8 MAI 
8 mai 1945 : la paix, enfin. La paix ? On l’avait alors crue à jamais 
instaurée. Nous voyons bien aujourd’hui qu’elle n’était pas 
éternelle mais constamment à construire et à reconstruire 
partout dans le monde. 

Après le dépôt d’une gerbe devant le monument aux morts et la 
minute de silence, le maire Michel Roux a donné lecture du 
tradi/onnel message ministériel dont on peut retenir une 
phrase : «Ce2e mémoire est  notre héritage autant qu’une 
leçon».  

Un beau temps radieux et un long weekend avaient sans doute 
éloigné de Saint-Vaize un certain nombre de nos concitoyens, peu 
nombreux à se retrouver pour raviver ce2e mémoire. 

La cérémonie a donné l’occasion d’évoquer le séjour dans notre 
commune, sous l’Occupa/on, d’un médecin juif assigné à 
résidence, le docteur Albert Toubol qui, de justesse, échappera 
au pire. 

Merci aux musiciens de l’ADMS pour leur accompagnement 
toujours chaleureusement apprécié. 

LE CLOS DES CHÊNES : UN BON DÉPART 
La commercialisa/on démarre très fort au lo/ssement 
communal « Le Clos des Chênes ».  
 

En six mois, sans la moindre publicité et dans un contexte 
économique très peu favorable à la construc/on de 
logements, trois parcelles sont d’ores et déjà vendues.  
 

Pour la quatrième, le compromis de vente va être signé et la 
cession doit être conclue après l’obten/on du permis de 
construire. 
 

Une première maison est sor/e de terre sur le lot n°7. 
 

Cet excellent départ témoigne de la qualité des lots proposés 
à la vente, en centre bourg, dans un environnement agréable 
et pour un prix très a2rac/f. 
 

Pour tout renseignement 
concernant ces terrains, 

s’adresser à la mairie. 

  JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE 2024 
Pour faire suite à la visite de la chapelle privée du Prieuré, l’an dernier, la par/e la plus ancienne du site 
(fonda/ons gallo-romaines, sanctuaire, crypte …) sera excep/onnellement ouverte au public ce2e année. 

Aux origines du prieuré de Saint-Vaize  

Dimanche 22 septembre 

18 h—rendez-vous à l’église 

Merci à Debbie et Alan Davies d’avoir accepté de nous accueillir dans leur propriété. 
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BOURSE AU MATÉRIEL DE PÊCHE 
Le dimanche 7 avril, la deuxième édi/on de la 
bourse au matériel de pêche organisée par La Gaule 
Charentaise, associa/on basée à Taillebourg, se 
tenait dans notre salle communale. 
 

Cannes, moulinets et autres objets connus des 
spécialistes ont ainsi changé de main, faisant des 
heureux chez les passionnés d’halieu/que accueillis 
par Juan, Marie-Claude et leur équipe.  

  RANDOS 
Le territoire de Saint-Vaize semble décidément très 
a2rac/f pour les randonneurs. 
 

Le 2 juin, la marche-repas « La Musicale », était 
organisée par l’ADMS. Deux parcours de 9 et 13 km 
étaient proposés au choix des marcheurs qui ne furent 
pas moins de 550 à s’élancer.  
 

A chaque étape, les a2endaient un intermède musical 
pour l’agrément des oreilles et un réconfort pour celui 
des papilles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le 22 juin, c’était au tour de Nounous et Bout-choux 
de proposer sa manifesta/on annuelle. La météo, 
incertaine toute la journée, a finalement épargné les 
marcheurs de la pluie. 
 

La marche s’est prolongée par une soirée dansante 
"années 80" pour la plus grande sa/sfac/on des 
par/cipants. 

 

 

 
 

   

  SÉCURITÉ : RADAR, PANNEAUX ET MIROIR 
 

Le radar pédagogique mis en place route de Port-la-Pierre donne 
sa/sfac/on. L’observa/on dynamique montre que les conducteurs, 
s’ils arrivent parfois un peu vite passé le Pot-Vert, ralen/ssent dans le 
bourg et ne sont pas en infrac/on au passage du radar. 
 

En s’appuyant sur ce2e expérience très posi/ve, un second appareil a 
été mis en place route du Gros-Roc où la vitesse reste trop souvent 
excessive. 
 

Reste le problème des véhicules sortant du bourg et qui tendent à 
accélérer prématurément. Plusieurs solu/ons sont à l’étude avec les 
services du Département. 
 

Par ailleurs, certains panneaux de signalisa/on étaient dégradés par le 
temps ou plus aux normes en vigueur. Ils ont été remplacés. 
 

Enfin, pour sécuriser la sor/e de l’allée des Trémières sur la D 129e2 
un panneau "stop" et un miroir rou/er ont été posés. 
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Le plateau aménagé entre la salle 
communale et l’école, s’il est 
toujours fréquenté et apprécié par 
les jeunes spor/fs, commençait à 
présenter des signes de vétusté. Au 
fil des décennies, l’ancien remblai 
sur lequel il est implanté avait fini 
par causer des déforma/ons. De 
plus, des fissures, vite colonisées 
par la végéta/on, étaient apparues 
dans le revêtement d’enrobé. Le 
marquage au sol, enfin, tendait à 
s’effacer. 
 

En conséquence, le conseil 
municipal a voté la réfec/on du 
plateau, complétée par la créa/on 
de nouveaux équipements spor/fs :  
 

1) un "city stade", ou plateau 
mul/sports (basket, hand, volley, 
mini-buts …) avec piste deux 
couloirs. 

2) un "skate park", avec différents 
modules des/nés aux adeptes de la 
glisse. 

3) un espace "fitness", pour 
l’entre/en du physique (vélo 
ellip/que, abdo double, élévateur 
flexion des bras, rameur, pa/n, 
triple galbe). 
 

Les travaux seront normalement 
achevés à la fin de ce2e année. La 
par/e génie civil est confiée à 

l’entreprise Marchand, qui est 
souvent intervenue sur notre 
commune (lo/ssement, allée du 
Prieuré, passage de l’Ecole …). 
Après une minu/euse comparaison 
des offres, l’entreprise Sport Nature 
a été choisie pour les 
aménagements spor/fs. 

PLAN PRÉVISIONNEL DE FINANCEMENT 
Génie civil                                                                    39733,50 € HT 

Acquisi/on/montage équipements                   80415,48 € HT 

Subven7ons sollicitées auprès de : 

- Etat : DETR      24 124,64 € 

- Département (Sport et Culture)   36 044,69 € 

- Région      11 920 ,05 € 

Reste à charge :      48 059.60 € 

 

- Fonds de concours Saintes-Grandes Rives,l’Agglo 

(50% du reste à charge)    24 029,80 € 

Reste à charge pour la commune    24 030,80 € 

  BIENTÔT, DES ÉQUIPEMENTS SPORTIFS POUR TOUS 
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RIVERAINS DES PETITS COURS D’EAU : DROITS ET OBLIGATIONS 

Droits 

- Propriété sur la berge et la moi/é du lit 

- Usage de l’eau dans les limites définies par la loi 
 

Obliga7ons 

- Entre/en des rives 

- Protec/on des berges contre l’érosion 

- Respect du libre écoulement 

- Protec/on de la faune et de la flore 

- Respect des lois, règlements et arrêtés 

Conseils sur les aspects réglementaires, techniques et 
financiers avant toute interven/on :  

EPAGE SYMBA 4 place du Château d’Eau – 17160 MATHA 
tél : 05 46 58 62 64 – Courriel: symba@symba.fr 

Site Internet : www.symba.fr 

Fiches techniques en mairie 

   SANGLIERS 

Nos "amis" les sangliers avaient pris la détestable 
habitude de ravager le parc communal. La répara/on 
des dégâts mobilisait le personnel pour une tâche 
fas/dieuse et malheureusement répé//ve.  

En conséquence, le conseil 
municipal avait voté des crédits à 
hauteur de 600 € pour la mise en 
place d’une clôture électrique. La 
dissuasion a fonc/onné pendant 
l’hiver dernier. Pourvu que cela 
dure ! 

Nous remercions Roger ROUSSEAU qui a proposé de 
raccorder l’alimenta/on de la clôture au réseau 
électrique de son garage. 

   

GARDEZ LA FORME ! 
 

L’associa/on Généra7ons mouvement propose 
une ac/vité "gymnas7que douce" tous les 
mardis de 11 h à 12 h à la salle communale. 

Ce2e ac/vité ouverte à tous est animée par une 
éducatrice diplômée. 

Rendez-vous à la rentrée. 

Contact : Chris/ane LOIRY 06 83 27 52 08 

   BROCANTE 

Les dieux de la météo 
manquèrent de bienveillance 
pour la brocante annuelle de 
l’associa/on Nounous et 
Bout’choux organisée le 
dimanche 5 mai dans le parc 
communal. La journée 
commença sous la pluie et la 
foule des grands jours ne se 
bousculait pas devant les 
stands bâchés des courageux 
exposants.  
 

Le soleil, dans l’après-midi, 
consen/t cependant une 
/mide appari/on, réveillant 
les acheteurs et les curieux, 
si bien que la journée 
s’acheva sur un rela/f succès 
que la ma/née ne laissait 
guère augurer.  
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Emile Mar/n, né à Saint-Vaize le 13 février 1891, est boucher de 
forma/on. Le 4 mars 1913, à Grandjean, il épouse Eugénie Garreau 
dont, le 24 février 1914, il aura un pe/t Pierre, le fils qu’il ne verra 
jamais grandir. De sa correspondance avec son épouse, sa famille 
n’a conservé qu'une dizaine de le2res*. Moins denses que celles 
de l'aspirant Edouard Gaudin, autre mobilisé de Saint-Vaize, elles 
expriment elles aussi, avec des mots simples, l'émouvant témoi-
gnage d'un « poilu » de 14-18.  

28 octobre 1914 – Secteur de Beaumé (Aisne) 
Voici plusieurs jours que nous sommes dans les tranchées, en pre-

mière ligne, à quelques centaines de mètres de l'ennemi. ( ...) Ce 

ma�n, nous avons fait des prisonniers mais ça nous a coûté 

quelques blessés et morts. (…) voici un mois et demi bientôt que 

nous sommes dans la Marne et dans l'Aisne. C'est nous autres, le 

123-6e, que nous sommes et avons été devant les terribles posi-

�ons allemandes, c'est-à-dire Craonne où il s'est versé tant de sang 

et où les champs sont pavés de cadavres et de monceaux de ca-

davres. 

 
5 novembre 1914 (sl) 
Vous devez vous trouver heureux de ne rien vous apercevoir de ces 

choses aussi terribles qu'atroces. Mais les pauvres gens du nord, de 

plusieurs départements (…) forcés de tout abandonner (...), par�r 

comme ils pouvaient et les malades, les infirmes, les vieilles gens 

forcés de rester. Quelle misère pour ces gens-là et dans quel état 

vont-ils retrouver leurs pauvres habita�ons ? Et encore, celles qui 

auront resté debout. Mais que de murailles, que de décombres, 

c'est incalculable ! 

 
(...) Lorsque nous pouvons faire la cuisine à notre aise et que nous 

avons le temps, nous mangeons très bien, surtout de ce moment, si 

nous touchons assez de pain et pas mal de viande de conserve et 

même de conserves de sardines, un peu de chocolat, point beau-

coup, naturellement, mais enfin de quoi manger notre pain. Nous 

touchons du potage, qui est très bon une fois préparé et, comme 

nous trouvons encore quelques pommes de terre dans les champs, 

nous pouvons faire quelques purées. Nos touchons un peu de vin de 

temps en temps, un demi-quart mais, que veux-tu, nous avons eu 

des moments où nous [ne] touchions presque rien. 

 
L'autre jour, je suis par� en patrouille de nuit dans un endroit où les 

Allemands étaient signalés et j'avais pour mission de savoir s'ils 

occupaient un pays. Et en cours de route nous avons trouvé du 

pain, tout ce que nous avons voulu et je commence à en avoir pas 

mal d'avance, toujours pour une journée, au moins. Avec le pain du 

jour, j'en ai pour deux jours. J'ai trouvé du chocolat et plein d'autres 

bricoles qui peuvent très bien me servir (...). Et tu verras que les 

chausse<es que tu m'envoies, j'aurais bien pu m'en passer (…) Mais 

enfin, c'est ton bon cœur qui parle, je le sais bien. Mais il sera ré-

compensé, je te le jure, ma pe�te femme adorée. Tu te prives, tu 

fais tout pour moi, je le vois bien et je le sais bien mais ne te prive 

pas : je ne manque de rien, pour quelqu'un qui est à la guerre en ce 

moment-ci. Et toi, sois tranquille et ne te rends pas malheureuse à 

cause de ton pe�t homme. Je sais bien que tu penses à moi mais 

moi aussi, amour, je pense à toi et à ton bon pe�t Pierre chéri qui 

est auprès de toi, (…) qui remplace pe�t père qui reviendra vous 

rendre heureux. Et cela viendra car tout le monde ne reste pas sur 

le champ de bataille. 

 
15 novembre 1914 – Hôpital militaire de Périgueux  
Ici, à l'hôpital [il a été blessé peu après le 5], je te jure que les 

Soeurs ont beaucoup de soin pour nous et sont très aimables. (…) il 

y a une vieille dame qui vient tous les jours et qui s'occupe de nous, 

et tu peux croire qu'elle s'en occupe. 
 
23 mars 1915—La Rochelle [avant le retour au front] 
Pendant l'arrêt que j'avais à Taillebourg, en a<endant le train de La 

Rochelle, j'ai été faire un tour chez nous [ = ses parents, il n’a pas 
eu le temps d’aller jusqu’à Grandjean], où ils étaient contents de 

me voir. Je suis resté environ une heure. 

 

28 septembre 1915 (sl) 
Tu me parles de rougeole ; fais bien a<en�on à toi ainsi qu'à ton 

pe�t Pierre chéri car il ne faut pas longtemps pour l'a<raper (…) Je 

m'en vais t'envoyer un peu d'argent que je n'ai point besoin ici, 

environ deux cents francs. 

  
Le 5 novembre 1914, il écrivait ... 
Jusqu'à présent, j'ai comba<u et été comme volontaire dans de 

tristes passages et je suis encore sain et sauf. Ce n'est pas toujours 

celui qui se cache le plus qui est le mieux à l'abri. C'est ma des�née 

et, moi, je finirai par croire que la balle qui doit me tuer n'est pas 

encore fondue. 
 
Le 2 septembre 1916, près de Verdun, le sergent Emile Mar/n sera 
tué par … un éclat d'obus. II repose dans notre cime/ère. 
 

Chris/an BARBIER 
 
*Aimablement communiquées par Madame Chapeau, sa pe/te-fille, à qui 
j'adresse mes vifs remerciements. L'orthographe et la ponctua/on ont été 
corrigées ; la syntaxe a été respectée. Le dossier comprenant la transcrip-
/on intégrale des le2res et un résumé du parcours militaire d'E. Mar/n a 
été déposé aux Archives communales.  

Sur les frères Mar/n,  voir aussi  Saint-Vaize Info, déc. 2021, p. 10.  

 

  HISTOIRE LOCALE 

EMILE MARTIN  

LeOres de guerre (1914-1915) - extraits 

Fiche individuelle d’Emile 

Mar/n (Ministère des  

Armées, site « Mémoire 

des hommes ») 
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Élec7ons 2024—Résultats 

Élec7ons européennes du 9 juin 

Inscrits 461 Votants 258 

Blancs / Nuls 2 / 4 Exprimés 252 

Le nom est celui du (de la) candidat(e) tête de liste.  

L’ordre est celui des panneaux électoraux. 

 voix %  voix % 

DEHER-LESAINT Léopold-Éd. 0 0 LARROUTUROU Pierre 0 0 

PONGE Philippe 0 0 RENARD-KUZMANOVIC Georges 0 0 

MARÉCHAL Marion 17 6,74 LABIB Selma 1 0,39 

AUBRY Manon 24 9,52 ADOUE Camille  0 0 

BARDELLA Jordan 111 44,04 PHILIPPOT Florian 1 0,39 

TOUSSAINT Marie  5 1,98 HUSSON Édouard 0 0 

AZERGUI Nagib 0 0 BONNEAU Pierre-Marie 0 0 

THOUY Hélène 4 1,58 GLUCKSMANN Raphaël 28 11,11 

TERRIEN Olivier 0 0 HOAREAU Charles 0 0 

ZORN Caroline 0 0 LASSALLE Jean 3 1,19 

HAYER Valérie 21 8,33 LALANNE Francis 0 0 

ALEXANDRE Audric 0 0 LACROIX Guillaume 0 0 

CHOLLEY Marine 0 0 ELMAYAN Lorys 0 0 

WEHRLING Yann 1 0,39 DEFFONTAINES Léon 15 5,95 

ASSELINEAU François 6 2,38 COSTE-MEUNIER Gaël 0 0 

SIMONIN Michel 0 0 GOVERNATORI Jean-Marc 5 1,98 

FORTANÉ Jean-Marc 0 0 TRAORÉ Hamada 0 0 

BELLAMY François-Xavier 9 2,57 PATAS D’ILLIERS Laure 0 0 

ARTHAUD Nathalie 1 0,39 GRUDÉ Patrice 0 0 
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Les candidat(e)s sont rangés selon l'ordre des panneaux électoraux 

Premier tour 

 

Second tour  

Inscrits 459  Inscrits 459  

Votants 343  Votants 334  

Blancs 8  Blancs 19  

Nuls 6  Nuls 7  

Exprimés 329  Exprimés 308  

DAHAN-BERTHELOT Gérald 4 1,22 %  MORIN Stéphane 177  57,46 %  

ARDOUIN Jean-Philippe 80  24,32 %  BARUSSEAU Fabrice  131 42,53 %  

MORIN Stéphane 155 47,11 % 

GODDE Anne-Catherine 13 3,95 % 

BARUSSEAU Fabrice 77 23,40 % 

 

Élec7ons 2024—Résultats 

Élec7ons législa7ves des 30 juin et 7 juillet 

FÊTE DES ÉCOLES DU 

RPI 

Le vendredi 28 juin, sous un soleil 
resplendissant, s’est déroulée à 
Bussac  la tradi/onnelle fête du 
RPI. 

Pour mieux oublier la météo 
exécrable de l’année dernière, 
plusieurs centaines de personnes 
ont tenu à accompagner les élèves 
du RPI Bussac/Saint-Vaize pour le 
spectacle de fin d’année. 

Sous la houle2e des enseignantes 
et des animatrices des garderies, 
pe/ts et grands ont donné le 
meilleur d’eux-mêmes dans de 
magnifiques chorégraphies 
costumées. 

Ul/mes prépara/fs avant la ruée vers la restaura/on 


